

# EL TELEGRAMA

## DEL RIF

Diario independiente y defensor de los intereses de España en Marruecos

### Precios de suscripción:

Melilla, un mes . . . . .	1'25	Ptas.
Provincias, un trimestre . . . . .	4'50	"
Número suelto . . . . .	0'05	"

### Redacción y Administración:

CALLE DEL HORNO, NÚM. 2.

### Precios de inserción:

Amuncios: En primera plana, 25 céntimos línea; en segunda, 15; en tercera y cuarta, precios convencionales.

## Gran Fotografía

DE LA

SEÑORA VIUDA DE AGUILERA

A CARGO DE

### D. RICARDO GOMEZ

Se hacen todas clases de trabajos fotográficos. Especialidad en retratos de niños y grupos, retratos al óleo y tarjetas postales. Última novedad en muebles y fondos de galería. Se retrata aunque llueva ó sea viento.

Calle de San Miguel

(al lado de la Farmacia Militar).

## MIGUEL MELIBEO

### Cirujano Dentista

LA FACULTAD DE MEDICINA DE MADRID

Servicio á domicilio

Recíbense avisos.—Jardines, 78.—RELOJERIA

## RELIEVES

Al principio de la tan llevada y traída rebelión de Marruecos, correspondientes y periódicos, teníamos más seguridad en nuestras informaciones aunque siempre descontábamos las exageraciones indígenas; pero hoy, persuadidos de que el Maghzen oficia «alabardero» y tiene su «claque» que trompeta por todas partes las supuestas ventajas imperiales, francamente, se hace difícil, casi imposible, precisar la verdad de los hechos.

Con las últimas cartas llegadas de Fez, supimos todos, y así lo comunicamos á nuestros lectores, que el intendiente al solio sheriffiano daba «bales de vida» sorprendiendo en la madrugada del 26 á la columna mandada por Ba-Hamed Echerguf, acam-

pada en el sitio denominado Beni Omar, cerca del río Uergo y próximo á Senahya, causándole numerosas bajas y llevándose 87 prisioneros, tiendas y municiones, replegándose después en sus antiguas é inexpugnables posiciones, por haberse unido las tres columnas imperiales.

Llevada esta noticia á Fez por el Kaid Larbi el Susi y varios soldados, éstos declararon que ni unos ni otros ganaron el combate: pero aquí, una autoridad, como el bajá de la población, según dicen, telegrafió á Muley Arafa una victoria de los leales, previo un reñido y sangriento encuentro. Fácilmente se adivina, que el móvil del dicho telegrama fué neutralizar en aquella región los efectos de la derrota.

Las cartas posteriores de Fez, que alcanzan al 1 y 2 del presente, hablan de que las tres columnas consiguieron ascender las montañas de Senahya, sorprendiendo en Ain el Mediuna á los rebeldes, que festejaban su victoria, los cuales se dispersaron precipitadamente, á la vista del ejército, dejando tiendas y hasta dos cañones, corriéndose á Uled Bu Ghima, que forma el N. E. de Senahya, sin grandes pérdidas y ocupando posiciones que hacen imposible la idea de una captura ulterior.

Dicen, que no lo creemos, que la misma autoridad indígena, repitió el telegrama proclamando las victorias imperiales en una región que conoce mejor que el resto de Marruecos el verdadero estado de la guerra, ¿qué fines persigue el gobierno del país? El Menebhi ha dado la clave del misterio, amenazando con pena de muerte á los soldados que faciliten las noticias adversas á la causa imperial, lo cual demuestra el particular empeño del Maghzen en extraviar á la opinión pública y en que no vibren en el aire

más que los trompeteos de sus dudosos triunfos.

Muley Abd-el-Azis, anhelaba el alejamiento de los rebeldes de los muros de la ciudad de Muley Dris, para su mayor tranquilidad, á cuyo efecto comisionó al hombre de su mayor confianza; al Menebhi. Hoy, no satisfecho con esto, desea, aunque en realidad pueda ponerse en duda, que repercutan los clamores de sus victorias cuando no se combate, y la rebelión busca en la oscuridad agigantamientos de fuerzas para extraviar á la opinión y reducir entusiasmos y simpatías que públicamente se manifiestan.

¿Conseguirá su objeto ó logrará solamente figurar entre los correspondientes impresionistas? Mucho deseamos su triunfo; pero de una manera franca y leal.»

El anterior artículo que copiamos de nuestro estimado colega «El Porvenir», de Tánger, refleja con claridad la importancia que debe concederse á las noticias que desde Fez se envían á Tánger.

Confirma también, lo que desde hace mucho tiempo venimos sosteniendo: que la insurrección no está ni mucho menos dominada, y que se tardará mucho tiempo todavía, en pacificar la región oriental del imperio marroquí.

## Fiestas de los hebreos

### El Purim

Celebraron esta fiesta en memoria de la gracia que por mediación de Seremá estos recibieron de Dios, cuando el impío Amar, queriendo destruir el pueblo hebreo, había echado las suertes para ver en qué mes y día debía efectuar su inicuo atentado, y cayó la suerte en

# Telegramas

De nuestro corresponsal Sr. Almodovar

(Prohibida la reproducción.)

## La salud del Papa

Insisten de Roma en afirmar que la salud de S. S. León XIII inspira muy serios cuidados.

## La cuestión de Marruecos.

Dicen de Fez que el Roguise halla reorganizando sus fuerzas para atacar nuevamente á los leales.

Niegase la agitación que se dijo reinaba en algunas kábilas.

## La huelga de Elche.

Va tomando gran incremento la huelga de alpargateros en Elche.

Ante el temor de posibles desórdenes se ha ordenado la reconcentración de la guardia civil, en la referida ciudad.

## Sustitución de Alcaldes.

El Ministro de la Gobernación ha manifestado que dentro de breves días sustituirá á gran número de Alcaldes que han presentado la dimisión de su cargos.

## Agitación estudiantil en Valencia.

Reina mucha agitación entre los estudiantes de la Facultad de Medicina de Valencia.

Los de las demás Facultades, haciendo causa común con sus compañeros no entraron ayer en clase, organizando una manifestación, que recorrió diferentes calles.

La policía obedeciendo ordenes del Gobernador dió varias cargas, consiguiendo disolver á los estudiantes y practicando algunas prisiones.

Reina grandísima escitación.

## Cambios

Paris vista 3 3/70  
Londres 00'00

## Detenidos en libertad.

Accediendo el Gobernador de Valencia á la petición de los estudiantes ha puesto en libertad á los que ayer fueron detenidos con motivo de la manifestación.

## Honras funebres.

En la Capilla de Palacio se han celebrado hoy solemnes honras funebres en sufragio de la Archiduquesa Isabel. Ofició el Obispo de Sion y al acto religioso asistieron la familia Real muchos grandes de España, damas, y altos dignatarios palafinos.

En las habitaciones particulares se dijeron tambien misas.

## Manifestaciones de Silvela.

El Sr. Silvela ha dicho que hasta que la labor de los presupuestos no permita formar concepto aproximado de ellos no se fijará la fecha de las actuales Cortes.

Carece pues de fundamento cuanto sobre el particular se ha dicho.

presión conque termina la noche; si noche puede llamarse la hora en que los serenos van desapareciendo de las calles, y en qué empieza á circular las gentes que salen á la compra y los jornaleros que acuden á su trabajo.

Hé aquí un novio... ¡nada su suerte!

EL AMIGO AUSENTE

## Noticias locales

### Bordadora

Por inteligente bordadora se confeccionan toda clase de bordados. Precios económicos. Informarán en esta Redacción.

### Enseñanza de idiomas

Una señora profesora de inglés y francés desea dar en su domicilio lecciones á señoritas. Informarán en esta Redacción. Precios módicos.

### Intento de suicidio

Ayer intentó suicidarse disparándose un tiro de mauser, un soldado del regimiento Melilla 2.

Por fortuna no consiguió sus propósitos, por haberse desviado el arma.

### Natalicio

Con toda felicidad ha dado á luz un hermoso niño, la distinguida señora doña Luisa Fernández, esposa de nuestro amigo el teniente de Melilla 2 D. Angel Rubiano.

Reiban nuestra enhorabuena.

### Función teatral

El jueves 19 del actual tendrá lugar en el Teatro Alcántara una función dramática, organizada por el cuadro de declamación del Casino Militar.

Se pondrán en escena las aplaudidas obras «Tiquis miquis» y «Los Hugonotes». A su debido tiempo daremos mas detalles de la función.

### Reunión

Para tratar del auxilio que la guarnición ha de prestar á los infortunados huérfanos del Capitán Ago, se reunieron ayer tarde en la Comandancia General, convocados por el Excelentísimo Sr. General Hernández, el Excmo Sr. General Mouroy, todos los Jefes de los cuerpos y dependencias y representaciones de los Capitanes y Subalternos.

Expuesto por el General Hernández en breves y oловadas frases el objeto de la convocatoria, habló el General Mouroy proponiendo que las suscripciones se hicieran por cuerpos y el Sr. Coronel Mesa, como Jefe del difunto Capitán, dió las gracias por la noble idea de amparar á los huérfanos.

### Toros

El jueves se verificará una novillada en nuestro circo taurino, actuando de matadores los aplaudidos diestros Antonio Ramirez (Soldadito) y Serafin Ibañez (Corelito).

Si no se regala de vez en cuando á los criados, se expone á que no le abran la puerta con la prontitud que se sirve á cualquier desconocido, ó que le impidan ver á la señora, ó que le equivoquen el paseo á que ha concurrido, ó la familia que ha ido á visitar. Si no compra dulces á los niños, pelagra el que delante de personas de respeto descubran que F. ha dado un papel á T. y hablan bajito, pelan la pava. Si no contenta á las hermanas jóvenes, ó presentando en la casa á los que las obsequian, ó proporcionándolas medios de comunicación con ellos, ó trayendo ó llevando, no se extraña que el mejor día á la hora de una cita se la lleven á tiendas, si no á comprar, á divertirse, fastidiando al mercader y á los futuros. Si cuando sale de paseo no acompaña á la mamá, y se «distrae» hablando con ella, y al retirarse á casa no le da el brazo, que no suelta hasta que no sube el último peldaño de la escalera, será calificado de impolítico, de desatento de idiota, y amenazará á su hija con que lo mismo hará con ella cuando se case, quien de tal modo se porta con la mamá, hallándose en estado de merecer. Pero ¿qué es esto comparado con el placer que le resulta de amar y ser amado, y los goces que lleva consigo una plática con la mujer que le hace feliz? Suponiendo que el novio sea hombre que entre en la casa, que pasee y que vaya al teatro, hé aquí el asunto de la conversación de todas las noches: «Ella á la reja sentada y él ple de la roja él.

«—Esta mañana, cuando estaba al balcón mirándote con más gozo, te escondiste.» Y era que huía de su padre, que no teniendo noticias de las ocupaciones de su hijo, estaba observándole desde una casa inmediata.

«—Esta tarde en paseo, al pasar por el lado donde estaba sentada, volviste la cabeza.» Era que en aquel momento un amigo, á quien no veía hacía mucho, le saludó afectuosamente con un amoroso pellizco.

«—En el teatro, cuando te decía desde mi lado que te amaba, poniendo la mano sobre tu corazón y señalándote á ti, pusiste un dedo en tu pecho é hiciste un movimiento negativo.» Y era que el de la luneta inmediata le preguntaba si le gustaba la bailarina.

«—Pero en seguida hice yo aquel movimiento de cabeza conque dices que estoy tan tonta y que te gusto tanto, ¡y escupiste! La pobre niña ignoraba que estando su amorito dodeel contemplándola con éxtasis de amor, le entró un mosquito en la boca, y al verlo, con razón, dar cuartel á tan descorazonado.»

«—Y ahora ¿cuánto has tardado!» Sin haberse dado cuenta de que hacía cinco minutos que se había separado y había tenido que acompañarlo al extremo de la ciudad á la hermana mamá.

«—¿No me has escrito más que dos billetes de medio pliego, y á uno le faltaban tres y á otro tres para llenar las cuatro páginas?» Hé aquí como había distribuido aquel día á ocho á once de la mañana centinela al balcón de la dama; de once á dos en la casa; de cuatro á siete y media, de ocho á once, teatro. Y después de irán otras quejas, y otras y otras; por algún novio puede ser amable, político con ninguna mujer; para todas de todo, ciego, sordo, manco, hurano; á

debe dar noticias que no sepa su madre hacer ofrecimiento á nadie ni de palabras, ni de obras, porque ninguna de ellas, ni de palabras, ni de obras, ni de logios, consideraciones; todas son tonterías, tontas, inconstantes; ninguna de ellas, ni de palabras, ni de obras, ni de logios, puede comprender. Te agradezco mucho, pero no te quiero; ésta es la ex-

# GRAN FOTOGRAFÍA DEL POLÍGONO

Sucursal de la establecida en la calle de San Miguel núm. 8.

Para mayor comodidad del público se ha montado esta sucursal, y en ella se harán toda clase de trabajos, en igualdad de precios y condiciones que los efectuamos en la Plaza.

NO OLVIDAR LAS SENAS

Polígono número 28 (Casa del Sr. Botalla).

DISPONIBLE

Gran fábrica

DE

Mesas de Lillar

De la Vda. é Hijas

REJO AMORÓS DE Barcelona

VENTAS A PLAZOS Y AL CONTADO

Paños, bolas, tacos y demás accesorios. Para más detalles diríjase á D. David J. Melul, representante exclusivo en esta plaza.

## GUÍA DE LA SALUD

Remedios MUY BUENOS

Para la sangre, vejiga, estómago, estreñimiento, los retriado, garrotillo, dispepsia, contra la diarrea, la fiebre, fiebres palúdicas, enfermedades de las Damas, dolores de cabeza, mal de corazón, riñones, hígado, nervios, neuralgia, reumatismo, tos ferina, lombrices, in-guiento para las lombrices, las almorranas, para la cifi-lia, etc. etc. cura y cura, remedio para la garganta in-flamada con el asma y enfermedades del pecho.

Acaban de recibirse un variado surtido en perfumería polvos y jabones. Precios baratísimos.

Farmacia LA FE, S. Miguel.

# La Estrella Orienta

Precio fijo.—David J. Melul.—Precio fijo.

26 \* SAN MIGUEL \* 26

Gran bazar de novedades. Completo y variado surtido en muebles de todas cla-Loza y cristal. Bateria de cocina en hierro con porcelana. Géneros de todas cla-Extenso y variado surtido en caprichos propios para regalos.

Perfumería de las mejores marcas, lampistería espejos y cuadros, Gran sur-tido en coronas fúnebres, papel y útiles de escritorio, encajes cintas, agromanes apli-ciones de idem, rasos, gasas, tules, sedas y guantes de todas clases; abanico-sombrillas.

NOTA.—Continuamente estárecibiendo los géneros de la presente temporada, en los cuales hay un magnífico surtido de capas largas para señora de la última no-dad; las del año pasado cortas, se venden á mitad precio. Hay tambien un gran surtido en lanas para señora y caballeros, franelas, sombreros, gorras, boinas, y moña-s para niños de cristianas.

El que mire por sus intereses antes de comprar en otro lugar que visite este e-blecimiento.

SAN MIGUEL 26.

# AL PUBLICO

Visitad el gran almacén de saldos de D. Charbit, y encontraréis verdaderas gangas.

Polígono. GRAL. MARGALLÓ---Frente á la parada de carruajes

En breve se inaugurará en el local inmediato un magnífico establecimiento de comestibles

el día 14 del mes Adar, que corresponde á nuestro Febrero; y algunas veces como está en Marzo; pero resultando al revés de lo que aquel soberbio se había propuesto, porque la prudentísima y hermosa Reina, obtuvo del Rey Asnero el fatal decreto de muerte contra Amar su ministro, quien de la mesa fué al patíbulo, que él había levantado ó mandado levantar para Mardocheo. (Historia es esta curiosa imposible de detallar en un solo artículo del periódico). Debido á los pasajes de la misma, se introdujo la costumbre de solemnizar el día 14 y 16 de la luna de Adar, en aniversario de esta gran victoria contra los enemigos de los hebreos, gracias á la persuasión y sagacidad de Mardocheo.

Desde el primer día de la luna citada empiezan á trasnochar ocupándose en cantar y tocar instrumentos, y hacer otros actos externos de alegría.

Los rabinos les exortan á que prosigan estos días los pleitos que tengan pendientes con los enemigos, en razón en que el planeta que rige es muy poderoso en favor suyo. (Esto no lo creen así los cultos hebreos de Melilla.) En este día tienen amplia licencia para empujar el codo y comer demasiado, no siendo extraño que la presión alcohólica perturbe el cerebro, dando lugar á algún desahucio que no pueda evitar el planeta, á pesar de su buena intención en favor del pueblo hebreo.

El día 13 de la citada luna de Adar suelen ayunar en memoria del ayuno que hizo Ester y Mardocheo recomendando al hebreísmo. Por la tarde van á la Sinagoga, y un cantor entona en alta voz toda la historia de Ester, según está en el texto de nuestra sagrada Escritura y cuando llega á pronunciar los nombres de los diez hijos de Amán, patean, hacen gran estrépito en el suelo y bancos con toda suerte de instrumento; que tienen á mano, ó con los bastones, y al fin de la fiesta dicen: «Maldito sea Amán, sea bendito Ester, malditos los cardíacos; sean benditos los hebreos.» Al ver esto los circunstantes, hacen ruido como se dijo antes, y los niños rompen ollas ó vasijas de barro en señal de alegría.

Terminada la fiesta en la sinagoga, van á sus casas y leen dicha historia á sus familias, para luego sentarse á la mesa para comer más de lo ordinario, así como beber según el mandato rabino.

En la mañana del siguiente día vuelven á la sinagoga para leer nuevamente la historia de Ester, y es costumbre en este día regalar objetos ó dinero, los padres á los hijos, los amos á sus criados, los discípulos á los maestros, y lo pasan todo en cánticos, juegos ó comidas, y hasta visitando de máscara en muchas localidades.

Mandan los rabinos que en este día se envíen mutuamente los hebreos regalos y presentes, y que si alguno por ser pobre no pudiese verificarlo, cambie con otros su cena; lo que se observa muy poco.

Dispénsennme los hebreos si digo es digno de censura y abominación y en lo cual demuestran sus sabios gran falta de sentido común, y un ataque directo á la moral, al ordenarles que en esta tarde preparen una opípara cena; y en ella deban por obligación embriagarse de tal modo que el entendimiento quede adormecido y no sea capaz del uso de la razón (y si alguien lo dudase) lea en el Talmud, tratado Meghilah, capítulo 1.º página 7, estas palabras. «El hombre está obligado á emborracharse en el Purim, de tal suerte que no ha cierto á discutir entre el maldecido Amán y el bendecido Mardocheo ó Mardoqueo» y por si nó se entendiera bien, Rabbi Salome, dice: «Embriagarse con vino,» pero no indica si la casa es saludable y si obligatoria.

Doctrina puramente rabina y tan contraria á la razón, parece no debía hallar gran eco; no obstante, el que haya visita lo dicha tarde ciertas juderías apartadas de los centros de cultura, hallará á muchos delirantes y borrachos, obedeciendo el mandato de falsos y malos maestros.

Esto no lo vereis por la cultura de los hebreos que en ella moran, que si bien obedecen el mandato, es con cierta mesura; fuera de determinadas clases sociales, á los que no alcanzan los consejos de los hebreos cultos y liberales cual lo son la mayoría de los que moran en la plaza

DARO

Ventajas de ser novio

[No es posible que una cosa tan santa como es casarse, haga de tí provechosa de otra tan tonta, como es ser novio! Si los hombres y las mujeres llegaran á comprender toda la ridiculez que lleva consigo un general destino, es seguro que la humanidad de ambos sexos permanecería solta a por no pasar por la desgracia de ser el hazme reír de los extraños y el juguete de los futuros parientes. No

iban descaminados los que para significar noviazgo, decían: —N. hace el oso á P...

Seis ú ocho meses antes que un joven nozca que quiere á una niña, ó que por cualquier motivo entra en la casa, los tertulios vecinos, los amigos y conocidos de aquella, ya les señalan con el dedo diciendo: F. se casa con D.—No ha pensado aún en plan de ataque y ya refieren los pormenores del triunfo. Los rumores del candidato acompañados de los elogios de mártir...

Si es joven, dicen que es muy niño.  
Si es adulto, puede ser su padre.  
Si es viejo, es un carcamal.  
Si es de corta estatura, es un araña.  
Si es alto, es un látigo.  
Si es gordo, es una tinaja.  
Si es delgado, está tísico.  
Si es feo, espanta.  
Si es hermoso, le llaman doña María.  
Su hermosura es varonil; pero tiene compuesta la patilla; ó no se peina bien.  
tiene un lunar en la nariz, ó una ceja poblada, á las orejas salientes.  
Viste con gusto, no piensa más que adornarse.

Es desaliñado, es un descuidado ó un bre, y se diserta sobre su sombrero de hoeciano, ó su chaleco corto, ó su pantalón forma de embudo, ó su raída corbata, ó frae ó sus manos sin guantes.

Gasta lujo, ¿do dónde los sacará?  
Es rico y espléndido; pronto concluirán bienes.

Es rico y económico, matará á su mujer con sus miserias.

Pertenece á una antigua y distinguida familia; su nobleza es heredada.

Sus timbres son adquiridos, noble nuevo.  
No tiene mucho de Salomón, es un tonto; fingen anécdotas. Tiene talento, solo trata divertirse: los hombres de talento no se casan.

Tiene que vivir de su profesión, es un napan. No trabaja porque tiene rentas, un vago. Va á diversiones, es un calavera.

No asiste á teatros ni á funciones, es misántropo ó un tacaño. No va á misa, es un impio. Va á la iglesia, es un beato. En tertulias es amable con las damas, es un quietón. Guarda profundo silencio, es orgulloso ó ignorante. Es de genio fuerte, matará á su mujer. Es de buena pasta, se vorán las tornas.

Que no hay medio de librarse de la lococidad de las viejas, de la emulación de los jóvenes, de la murmuración de los ociosos ni de la crítica de los que se ocupan de la crónica escandalosa de las ciudades, en donde la chismografía es la única diversión de los que no tienen en qué ocuparse, ni espec táculos á qué acudir, ni genio ni gusto para entretenerse en más útiles distracciones.

Pero ¡feliz el novio si todos los percances que le expone su nueva carrera se redujeran á censuras que nunca llegan á sus oídos que si llegan son descartadas de la parte cáustica y de la crítica; otras mayores le esperan en el templo donde habita su diosa, y que son producidas ó por la divinidad que quien rinde veneración, ó por las atláteras que la rodean, que también son divinidades si bien de las infernales.

Todos tienen derecho á molestar, fastidiar y aburrir al novio, que paciente y sufrido tiene que llevar con resignación las coeces de las criadas, las alusiones confidenciales del mozo de caballos, las impertinencias de los niños, y gracias que sólo soan de palabra las groserías de los que frecuentan la casa, las ridiculeces de la anciana mamá, y las exigencias, los colos, los caprichos de la señora de sus pensamientos.